

Culture & Mémoire

22

70 ans de l'hôpital Calmette la saga continue...

Dans le dernier numéro de Contact, vous avez découvert une rétrospective de l'Histoire de l'hôpital Calmette, depuis son ouverture en 1936. De ce passé, son histoire se conjugue aujourd'hui au présent. Contact continue cette saga ...

Spécialisé dans le traitement des maladies respiratoires, l'hôpital Albert Calmette est aussi le seul au nord de Paris à disposer d'un centre de médecine hyperbare (depuis 1982).

Un hôpital à la campagne

De type moderne à étages (prémisse de l'hôpital bloc), il est construit dans le style des années 1930 (utilisation des briques jaunes, caractéristique de l'époque) avec ses divers pavillons, logements, et sa lingerie. Le tout entouré d'un mur d'enceinte dont il subsiste certaines parties. Véritable poumon vert, son parc, sa sapinière, son ancienne piscine et sa galerie des cures nous rappellent que cet hôpital était au moment de son inauguration en 1936 un sanatorium. Son environnement verdoyant donne à cet hôpital une ambiance reposante.

Exemple d'une adaptation

Depuis sa création, l'hôpital Calmette a un potentiel d'adaptation aux évolutions des techniques médicales et

hospitalières. Son architecture hybride allie en effet le pavillonnaire et le monobloc, par sa barre de 250 mètres sur cinq étages, véritable rempart contre la maladie. Il est exposé plein sud, pour profiter des bienfaits du soleil, comme l'a très bien démontré l'architecte Monsieur Dutard, qui en 1986 va, dans le cadre de l'humanisation de cet hôpital, en augmenter la surface de 2 000 m² par l'épaississement des ailes, et ainsi permettre la création de 67 chambres et de 25 locaux divers. L'hôpital est réhabilité en 1986. L'expression architecturale transparait via sa façade de verre réfléchissante, l'alternance de murs rideaux et la modénature 1930. Ainsi, l'ancien n'a pas été gommé, et le nouveau n'est pas un pastiche

P.K

Calmette en chiffres, c'est :

247 lits
22 000 consultations
8 500 hospitalisations

Albert Calmette et Roger Salengro, les visionnaires de la santé publique

Elève de Louis Pasteur, Albert Calmette fut désigné pour diriger le futur Institut Pasteur de Lille inauguré le 9 avril 1899. Il se lança avec Camille Guérin (1872-1961) dans l'étude du bacille tuberculeux et de cette infection. Leurs recherches permirent la découverte du vaccin contre la tuberculose : le B.C.G. (Bacille Calmette Guérin).

Né à Lille, Roger Salengro fut Maire de Lille de 1928 à 1936, puis Ministre de l'Intérieur (1936). Il fut un bienfaiteur des hôpitaux lillois par ses différentes actions, entre autres en faisant approuver la délibération de la commission administrative des Hospices civils de Lille en date du 2 avril 1936, d'honorer la mémoire du Pr Albert Calmette en donnant son nom à l'hôpital cure.

Calmette en photos ...

Du 20 Novembre au 8 Décembre prochain, venez découvrir l'exposition retraçant, à travers des documents inédits, l'Histoire de l'hôpital Calmette et de ses instigateurs.

Infos : Association du Musée Hospitalier
Tel : 03 20 44 59 62, poste 33 917